
參與「為天使造像」項目的部分攝影師合影



封城下的武漢街景
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26篇手記，260多張照片，6萬餘字，這是 60歲的我

在武漢的 66天裏發在自己的微信公眾號「劉宇別有所圖」

的內容。

我在每一篇文圖的後面都附了一句話：「如果不記下

來，我怕將來會忘記。」這個體會來自於我在赴武漢前一直

在做的事情——編輯自己的圖文書。這個工作進行得異常

艱難，儘管照片會幫著你回憶，但是那些細節、味道、氣

息⋯⋯隨著時間的流逝，越發模糊，再也找不回來了。

沒有想到可以堅持下來，我本以為幾天新鮮勁過去，

靈感會枯竭。但是，當你真正走進武漢，接觸了那些醫護

人員、志願者和普通市民，見到了太多悲歡離合、喜怒哀

樂⋯⋯如果不記下來，會憋得難受，後來發愁的只是時間

不夠。

我是科比的球迷，他走了，但他的話我一直記得：你

知道洛杉磯凌晨四點鐘是什麼樣子嗎？滿天星星，寥落的燈

光，我的耳中只有籃球空心入網的聲音。我基本上白天拍照
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片，上半夜整文件，下半夜寫文章。經常在熬了整夜，拭

乾眼淚之後，可以聽到後窗外的鳥鳴，但是這一切都是值

得的。

我們此行的主要任務是為 4.2 萬餘名醫護人員拍攝肖

像，這無疑是世界攝影史上的創舉。在上百位攝影師的努力

下，完成了當初看似不可能完成的任務。我感覺，我們是以

攝影的方式，替國家表達對他們的敬意。也許那一張肖像和

別人沒有關係，也可能定格的不是他們最好看的樣子。但我

想在這樣一個特殊的時期留下的瞬間，對於他們，對於他

們的家庭，可能就是一生中最值得珍藏的記憶。什麼是好照

片？我記得一個日本攝影師說過，好照片就是翻開老照片時

帶來的感動。

與此同時，我儘可能擠出時間記錄封城下的武漢人和滯

留的外地人的生活。這不僅僅因為我是武漢女婿，對這座城

市有感情。封城史無前例，儘管疫情仍在全球蔓延，但如果

沒有千萬武漢人的硬扛，中國抗疫不可能在相對短的時間內

取得階段性的勝利。在我們感恩仁心大愛的白衣天使時，永

遠也不應該忘記武漢人付出的代價和作出的貢獻。

一個攝影師應該具有悲天憫人的情懷，我們的照相機不

是冷冰冰的金屬，它帶著人的體溫，你是什麼樣的人，你的

照片和文字就是什麼樣的。當我們試著用良善的心去打量世

界，世界也會變得好看一些。我並沒有給自己設定主題，當

我回過頭來看，其實是說的一件事，就是大難之下的大愛。

那些普通人身上閃爍出人性的光輝，無時無刻不帶給我感

動；即便涉及到陰暗和冷酷的一面，更反襯出他們的可貴。

攝影術發明以前，人類的歷史主要是用文字書寫的。攝

影打開了另一扇觀看世界的窗子，它也是映射自己內心的鏡

子。儘管 180年來，攝影變得多元化，但在記錄現實生活方

面，愈發顯示出強大的力量。留下的無數經典作品，讓人們

看到這張照片，就可以想起那件事情；想起那件事情，也會

記起這張照片。

但是我也認為，靜態照片是有局限的，特別是在傳播環

境和手段發生巨變的今天，更是這樣。我總覺得只有加上前

後的故事，才更能還原被攝者那一刻為什麼會那樣。一圖勝

千言的時代已經過去，歷史不是一張照片可以承載的，我不

是為了追求所謂「大片」來武漢的。只希望把用心感受到的

東西，通過一張照片、一篇文字、一段視頻，甚至是一首歌

傳播給受眾，僅此而已。我記錄的是別人的故事，也是自己

對生活的感悟。來武漢前，每天大量的時間花在閱讀有關疫

情的帖子，但當置身武漢後，我很少看了。一是沒時間，二

是只希望用自己的眼睛去發現。

我當然知道，任何個體性的描述都是單向性的，甚至是

片面的。但是，整體不是個體的集合嗎？ 千萬武漢人就有

千萬個故事，即便媒體人耗盡所有心力，也無法呈現出事件

全貌之萬一。在面對同一個事件的時候，每個攝影師看到的

一樣，呈現出來也可能完全不同。照片只是時間的碎片，但

當把這些碎片拼接在一起，現在或者以後，人們就有可能相

對全面地看到武漢在 2020年冬春發生了什麼，我能做的也
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只是提供其中一塊碎片。就像數碼相機，像素越高，圖像越

清晰。我從來沒打算給什麼人或事定性，這是攝影師無力完

成的；只能保證記錄真人真事，表達真情實感。

互聯網傳播顯示了它強大的能量，但是即時性的特點也

決定了用紙質方式留存仍然是有價值的。因為需要銘記這段

歷史的，不只是今天的人們。

劉 宇
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2020年 2月 20日 21點，高鐵車廂上滾動的液晶屏上

顯示：「距武漢不足 10公里。」我隨手拍了一張照片發在微

信朋友圈，立刻炸了。之前沒有告訴任何朋友，我知道一旦

講了，所有時間都會被用來回覆大家的關切，而從得到通知

到登上火車，我只有一天時間。

雖然 2019年底已滿 60歲，我還是堅持上班到春節前的

最後一個工作日。本以為，我的職業攝影生涯將會定格在那

一天。從此，攝影於我，沒有任務，只是愛好。

直到 1月 23日宣佈離漢通道關閉，人們才真正意識到

了新冠病毒疫情的嚴重性。北京的管控一天比一天嚴。雖然

行動還算自由，可人是社交的動物，當無處可去的時候，自

由也失去了意義。我除了隔一天給患重病的老母親送一次飯

外，基本上憋在家裏。

1983年從中國人民大學新聞系畢業分配到新華社攝影

部，37年了，從來沒有離開過攝影。如果從高中時期接觸

攝影算起，年頭更長了，積壓了太多老照片要整理。早開始

的兩部書稿，終於有時間延續，但是這個過程一點都沒有帶

給我樂趣。白天總是東磨西蹭，直到午夜才能靜下心來開始

幹活，常常上床時已快天亮，一覺睡到中午，生物鐘完全亂

掉了。

2月 19日中午 11點多，中國攝影家協會主席李舸打來

電話的時候，我睡得正香。他第一句話就問，你去不去武

漢？本來迷迷糊糊的我一下清醒起來。他解釋，中央指導組

宣傳組要求中國攝影家協會組建攝影小分隊赴武漢。我心想
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李舸、陳黎明、作者、柴選（從右至左）在列車上（季春紅 攝）
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總要先和家裏人打個招呼吧，就說：「容我考慮一刻鐘吧。」

他回：「你考慮一下午都行，千萬不用勉強。」得了，既然

這麼說還考慮什麼呀，我說：「去！」

放下電話，在一旁的妻子問，你要去武漢？嗯。我沒

有多說，她也沒有多問。這麼多年，她已經習慣了。丈母娘

聽說我要去武漢，說：「你去那兒幹什麼？街上都沒人的。」

她是武漢人，剛剛做過手術，去年 12月份來北京養病。其

實，具體做什麼，多長時間，我也不清楚。我只說了一句

「有工作」，就去整理器材了。

與李舸相識應該有 20多年了，多次一起並肩戰鬥，巧

的是還經常被分在一個房間。2007年 7月淮河流域發大洪

水，我們手拉手在洪水中前行的情景，我一直都記得。過去

當記者，總覺得全世界發生的事情都和自己有關係，衝在一

線責無旁貸。自從我調任中國攝影家協會，他當了主席，我

們之間的聯繫反而更多了，一起策劃實施了不少活動。但是

重返一線採訪，我再沒有奢望過。他第一時間能想起我，可

能是覺得我的油箱裏還有油。我能做的，就是用努力來回報

信任。

協會派車先接李舸，路過我家時捎上我。李舸主席見到

我妻子，帶著歉意說，不好意思啊。當攝影記者，對家庭總

有虧欠之情。但是，我們都記得戰地記者的那句名言「如果

你不能制止戰爭，就把戰爭的真相告訴世界」。同樣的，我

們希望世間永遠沒有災難，但這只能是個美好的願望。我們

能做的是，到一線去，把真相告訴大家。能置身世界矚目的

圖上｜�列車液晶屏顯示「武漢不足 10公里」

圖中｜  2007年 7月 11日，安徽省潁上縣，李舸（前）與作者（中）

在洪水中採訪（陳曄華 攝）

圖下｜�昕昕在北京途經武漢的列車上
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時間和空間交匯的那個點——武漢，對我們來說是一種幸

運。攝影是上天賜給我們的禮物，讓我們有機會見到不同的

風景，走進陌生人的生活。

同行的還有中國攝影報社的副總編輯柴選、中國攝協網

站的編輯陳黎明，後來影像中國網的主編曹旭也從北京趕來

增援。從攝協出發的時候，我只帶了一個小小的旅行箱和雙

肩包，裏面裝的大部分是攝影器材，甚至口罩也只有臉上戴

的一個。協會的同事們想得真周到，在半天內準備了各種物

品，塞滿兩個大箱子。協會領導和值班的同事們，為我們舉

行了一個簡短的歡送儀式，並且把我們一直送到車站，讓我

們深深感受到大家庭的溫暖。

在火車上遇到光明網圖片事業部總監季春紅和他的兩位

同事。除此之外，車廂裏的旅客就所剩無幾了。同車廂一個

叫昕昕的 8歲女孩，兩個月前被外公、外婆帶著到北京練習

花樣滑冰，武漢封城後滯留北京。我想，這次回到武漢，她

面對的將是不一樣的武漢，不一樣的生活。

我雖然是武漢女婿，但武漢去得並不多。記得有一年春

節妻子回武漢過年，我因為初一要值班，她氣鼓鼓地自己走

了。想想確實有些年頭沒去武漢了，大過年的不想惹老婆生

氣，就買了初二的火車票，上車前才告訴她。第二天出站時

接到她的電話：「我們在出站口，你是買的 7點到站那趟車

嗎？」我：「沒錯啊！」她：「你的票是買到哪裏的？」我：

「武昌啊！」她：「你難道連丈母娘住在漢口都不知道嗎？」

去年在武漢講課，飛機遇暴雨取消。我只好自己訂了第

二天的高鐵票，武漢站、武昌站、漢口站⋯⋯心裏盤算半

天，結果還是去錯了車站，要怪就怪自己丈母娘家去的少。

大武漢，大武漢，全國能稱「大」的城市一共也沒幾個吧。

我從沒想到，會在這樣一種情形下，來到這座對我來說仍然

陌生的城市，更無法想像出將會面臨什麼。

武漢站到了。接站的工作人員上車後，先把汽車前後車

窗打開，涼風打在臉上。街上見不到行人和車輛，我能想到

的一個詞是「肅殺」。
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抵達武漢當晚，放下行李後，我們就趕去參加中央指

導組宣傳組召集的會議。參會的還有當地宣傳部、文聯、攝

協、媒體的負責人。此行的任務明確下來：要迅速組織攝影

人為援鄂醫療隊的白衣天使拍攝肖像，4萬多醫務人員全覆

蓋，這是攝影史上難尋先例的工程。不知道這些肖像將來怎

麼利用，我希望能建一堵英雄牆，讓人們永遠記住他們。

有人說，在武漢會遇到很多新朋友，但是將來再見到

時，可能還是不認識，因為大家都戴著口罩。當天會後到戶

外抽煙摘下口罩，才發現剛才好幾個一起開會的是老朋友。

湖北攝協的楊發維主席也認識多年了，他要組織武漢本地的

攝影師參與拍攝，壓力很大。對於我們這些職業攝影記者來

說，衝上一線是本分；而對於攝影愛好者來說，這並不是必

須承擔的職責，尤其是在他們目睹了親朋好友感染甚至離去

的時候依然挺身而出，這需要極大的勇氣。

第二天，我們先後來到華中科技大學同濟醫院中法新城

院區和武漢大學人民醫院東院，一共有 30多支來自全國各

地的醫療隊在這兩家醫院工作，收治的大部分是重症患者。

我們的任務是對接、採點、試拍，為後續正式拍攝作準備。

見到了各支醫療隊的負責人，他們都很支持我們的工作。

我們 4人分成兩個小組，我和陳黎明結伴。計劃是先拍

攝湘雅二院和北京醫院的醫護人員。拍攝地點定在他們穿戴

防護裝備的小房間，他們要經過 13道流程，感控人員嚴格

檢查之後，再穿過 5道隔離門，才能進入污染區。

為了不影響醫護人員的工作，我們只能利用他們交接班

 北京醫院國家醫療隊醫護人員在同濟醫院中法新城院區穿戴防護裝備
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圖上｜�北京醫院國家醫療隊的醫護人員在吃工作餐

圖下｜�李蘭娟院士在國家醫療隊指揮中心通過網絡視頻指導一線醫務人

員診療

圖右｜�陝西第三批援鄂醫療隊隊員合影


